
本报讯 近日，在杭州市政协专题常委会上，杭

州市政协港澳台侨和外事委员会发布的提升旅游国

际化水平专题调研报告显示，杭州旅游国际化的现

状，与旅游资源禀赋不相称，与国际重要的休闲旅游

中心的定位不匹配。杭州的商业综合体、商务会展

设施等硬件基础设施的规划建设，缺乏国际视野和

战略眼光，与一些先进城市相比，规模普遍偏小。

数据显示，2013 年，杭州市共接待国内游客

9409.14 万人次，实现国内旅游收入 1469.88 亿元；

而 入 境 游 客 仅 为 316.01 万 人 次，旅 游 外 汇 收 入

21.60 亿美元，入境旅游人数、旅游外汇收入占旅

游总人数、旅游总收入的比重仅为 3.2%和 8.3%。

国际商务会展对旅游国际化起着强有力的

带动作用，虽然就举办的各类会议效益在中国大

陆城市的排名来说，杭州市位列北京、上海之后，

名列第三，但国际性知名会展数量少，规模小，也

没有举办过有较大影响力的综合性国际赛事。

报告指出，国际化设施功能弱，国际商务会

展活动少的根源，是杭州市长期以来缺乏发展的

大思路及体制机制上的统筹、规划、协调。

报告建议，杭州要以奥体博览中心和白马湖

国际会展中心为主体，不断完善国际化专业会议

功能设计和周边配套设施建设，形成以大型的专

业化、国际化会展设施为支撑的“一主多副多馆”

会展场馆酒店设施体系，构建江南国际博览城，

满足大型的专业化、国际化会展需要。（宗 和）

■ 本报记者 兰 馨

中国会展业注定是不甘寂寞的。

上海虹桥建设全球规模最大的会展中心——国家

会展中心话题的热议尚未散去，广州近日又宣布，将新

建中国进出口商品交易会展览馆（以下简称广交会展

馆）四期和 300 米高的地标建筑——会展塔。

6 月 19 日，广州市城市规划委员会（以下简称广州规

委会）审议通过，广州（琶洲）国际会展中心区控制性详

细规划，将在琶洲 10.4 平方公里的规划总用地上，建设 4

个集群区，打造永不落幕的交易会。

据悉，此次审议通过的规划项目位于广州海珠区东

北部琶洲岛，将同珠江新城、国际金融城共同组成一江

三城的广州大 CBD 地区，集世界级商务办公、金融服务

和会展商贸为一体。

扩建广交会展馆四期

事实上，在国内已建成的展馆中，广交会展馆（琶洲

馆）已是展览面积最大的展馆。

据知情人士介绍，琶洲国际会展中心区控制性详细

规划已获广州市规委会通过，将新建广交会展馆四期和

300 米高的地标建筑——会展塔。

《中国贸易报》记者也从有关方面了解到，规划中，4

个集群区中的 A 区为会展产业集群区，现主要为琶醍和

总部经济区，功能是会议展览、电子商务、办公酒店、商

业购物；B1 区为会展龙头引领区，主要包括广交会展馆，

功能为国际展览、文化庆典、酒店餐饮和商务办公，未来

的会展塔也将建在 B1 区；B2 区为会展综合服务区，现主

要为旧村和旧厂房等，规划定位是酒店服务、商务办公、

休闲商业和居住公寓；C 区为会展产业延伸区，现包括黄

埔古村等，规划定位是历史保护、产业孵化、旅游服务、

科技研发和酒店商业。

此外，琶洲地区还将落实广交会展馆四期及电商总

部区、海珠环岛有轨电车试验段等重点项目。其中，广

交会展馆四期及电商总部区，实行错位发展，将会展与

电商联动，形成超大型产业带。

另据了解，新规划还将建 6 大景观，即琶醍、滨水会

展广场、琶洲塔—水博苑、琶洲湾沙滩泳场、黄埔村历史

文化旅游区、广州贸易公园。

将建300米高会展塔

与之前的会展规划不同，广州方面本次不再强调世

界展馆规模第一的概念。

根据规划，广交会展馆四期建成后，展馆的展览面积

将达到 50 万平方米，超过德国汉诺威的 47 万平方米；整个

琶洲地区会展面积达到 66 万平方米，位居世界第一。但

有专家认为，规模最大不等于是世界第一的会展城。

而广州政府高层也认为，目前，广州会展业有两个不

足，即国际化、专业化水平不足，与世界级还有很大差距。

作为广交会展馆四期的重点项目，B1 区的广交会二

期展馆以东、琶洲地铁站出口附近将建设一个该地区的

地标性建筑——300 米高的会展塔，也就是航站楼综合

体；广交会展馆四期以南将建设一个 250 米高的广州会

展大厦。广交会展馆四期的西侧，将配建一个 5 万平方

米的会展广场。

在配套方面，会展配套总建筑面积为 455 万平方米；

其中，商务建筑面积现已达 55 万平方米，规划新增面积

249 万平方米，增加 450%；酒店规划新增 28 家，酒店床位

增加 400%；餐饮点规划新增 53 家，面积增加 300%；购物

建筑面积规划新增 30 万平方米，增加 170%；旅游点规划

新增 15 个，增加 200%。

提速交通设施建设

在展馆扩建与配套商务设施建设同步之外，交通配

套设施的升级也被纳入了该规划中，由此不难看出广州

市政府扶持会展业发展的力度和强度。

上述知情人士介绍，根据规划，未来，琶洲将新增 6

条轨道交通线，使琶洲至广州白云国际机场的交通行程

耗时从目前的 75 分钟缩短至 25 分钟。

此外，广州市政府还将强化空铁联运，增加轨道交

通线路。在目前已有 2 条轨道线路（4 号线和 8 号线）的

基础上，规划新增 5 条地铁和城际铁路线，分别为 11 号

线、19 号线、20 号线、广佛及穗莞深城际以及海珠环岛轻

轨线。站点从 4 个增加到 20 个；换乘时间从 10 分钟缩短

至 2 分钟。

在会展塔北侧珠江沿江预留用地约 1 万平方米作为

客运码头，打造直通香港机场水上航线。

规划中，海珠环岛有轨电车试验段全长 7.7 公里，共

10 个站，其中琶洲内设 9 个站，以服务琶洲会展，形成串

珠式服务链。

该区域规划修改后，轨道交通将从从现在的 2 条增

加到 8 条，站点从目前的 4 个增加到 20 个，最终实现从该

区域出发 25 分钟直达广州白云国际机场北站，10 分钟至

广州南站，1 小时至香港的目标。

■ 刘海莹

近一段时间以来，会展业界对移动互联网的关注度

逐渐攀升。毋庸置疑，移动互联网对会展业的影响越来

越大，只是我们还不敢轻易下定论：到底移动互联网将

如何重塑会展业？会展业是会被冲击得体无完肤或被

颠覆，还是会拥抱移动互联网继而实现线上线下的良性

结合？亦或者，会展业仍将保持一贯的行业特性，而移

动互联网仅仅作为其一个有效补充？对于这些疑问，我

们目前尚且只能用一句专家惯用的“拭目以待”来回答。

移动互联网以及其背后浮出水面的新技术、新服

务即为会展业的新生意之一。这个新生意，其中有的

已然较为成熟，如展会的注册登记、APP、预约配对、微

信营销等；有的崭露头角，如展馆里对买家行走路线的

诱导式定位，并进行更为精准的展览内容推送；有的只

知道会是一个金矿，但还不清楚如何掘到真金白银，比

如人见人爱的大数据。基于移动互联网和云技术，针

对会展业专门开发的软件和服务是最富有想象力、也

最为令人激动的会展业里的新生意。可以预见，不远

的将来，会议价格将很可能不是一个打包价格，而是可

以被拆分成单个分组会议/专题价格据此分个制定。

一个分组会议一个价格，全体大会一个价格。如此，参

会者可以选择参加最对自己胃口的平行分会并支付相

应的会费。再比如，30 个潜在参会者自己发起类似于

集体谈判的行动，集体商定演讲题目和候选演讲人以

及愿意承受的价格，然后请求主办方邀请指定的演讲

人。笔者觉得这种反向操作与现在流行的定制服务一

样也有市场。

上面谈到的这个生意是原来没有的，除了这类“崭

新”的生意外，会展业其实还有一些仍显传统但可以局

部创新的新生意、新模式。这类生意其实谈不上有多

新，可以归结为更专业、更智能、分工更细、服务更完

美、体验更棒的业务。

首推无线网络。特别是 WiFi 的铺设和服务。在国

内很多高星级酒店，打开网络后发现大部分 WiFi 服务

是由日本公司 NTT Docomo 提供的。客人入住后，随

即输入自己的姓或房间号就可享用免费 WiFi 或价格合

理、高速稳定的网络。这属于智能型 WiFi。还有一种

是专业公司从中国联通、电信等基础运营商手里批发

宽带然后卖给会议展览主办方、承办方或场馆，靠的是

价格优势和优质的综合服务。将来对宽带和无线网络

的需求肯定会越来越大，但不是说带宽越大越好，而是

说需要一个能搞定跟网络有关的集成商。

其次是餐饮。会展中心的餐饮始终是一个让人头

疼的问题，无论是消费展还是专业展还是会议的午餐，

不被投诉的属于“奇葩”。中国人的饮食习惯不同于欧

美人，中午喜欢吃到米饭和炒菜而不是三明治或汉

堡。用丽华快餐这样的供应商在现场加热受制于诸多

条件，更大的问题在于主办方无法确定今天多少人参

会用餐，明天有多少人参会用餐，因此实力大的快餐公

司不大情愿跟展会组织方合作，而小的快餐公司又无

力应对几千人的午餐需求。市场呼唤专业、真正有实

力、饭菜品质好的供餐公司，政府如能协助解决手撕定

额发票的问题，则善莫大焉。

最后则是主场服务。听说上海已经有一家专业公

司，专门给国外来华展做主场服务。长期以来，主场搭

建公司服务水平参差不齐，有些跟主办方做一些大家

都知道的“交易”，因而主办方对其价格、服务质量也没

法说什么。中小型展览、新办展览其实对主场服务的

依赖性很强，其中一些通用服务，如接电接水接气、地

毯、标摊、环境导视、显示设备租赁、现场登记发证和验

证、会场布置、展览现场的控制等这类装修设计和弱电

工程，可以做到标准化、模块化的服务，经由专业公司

来执行，不但可以大幅降低价格，还可以提升整个展会

服务的专业度。现在，很多主办方愿意用大学生作志

愿者，殊不知这些志愿者很多连摆设都算不上，而咨询

台应提供的是真正的信息服务。

笔者在此要对会议主办方和会议中心同行多说一

句，附带展览的会议越来越多，但会议主办机构尚未意

识到聘用一家专业主场服务公司的重要性。今年 5 月，

国家会议中心接待了两个附带展览的大型会议，展览

设在会议区而不是展厅里，面积分别是 5000 平方米和

8000 多平方米，两个会议都没有聘用主场搭建公司，进

展、撤展混乱不说，且现场没人管理，其中一个会议的

WiFi 瘫痪，不但给展馆方增加了不少安全隐患和工作

压力，更让主办方花了很多冤枉钱。

一个会议、一个展览，要想取得成功，俘获参会者、

参展商和观众的心，唯有更专业。一个主办方、一个承

办方要在会前、会中、会后，展前、展中、展后提供合乎

与会者期望的优质服务，只有借助于专业公司。分工，

就意味着新的生意机会，从原来的承办机构甚至会展

场馆里分出来，而单独成为一个新生意。

美国有一句话，Meeting means success，翻译成中文

就是“见面意味着成功”。笔者仍然看好会展业。

（作者系国家会议中心总经理）
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会展关注

会展业的“新生意”

广东去年展览数量居中国首位

本报讯 近日，广东省贸促会发布的广东省首

份展览业发展白皮书——《2013 年广东省展览业

发展白皮书》显示，2013 年广东省展览会数量达

506 个，居中国首位，粤港澳展览合作全面深入。

据介绍，《白皮书》重点对广东省展览业的基本

情况进行了年度回顾评析，并对近三年广东省展览

业发展轨迹进行梳理，在此基础上展望广东省展览

业的发展前景。同时对贸促系统展览情况，以及广

东省展览业发展过程中所涉及到的产业政策、民营

企业发展、信息化建设等热点议题进行了专题研究。

《白皮书》认为，广东省对于展览业发展政策的

制定与实施一直走在全国先列，于 2012年率先将会

展业作为重点产业纳入国民经济与社会发展五年

规划。截至 2013年底，广东省各主要城市均已颁布

展览业相关政策法规，政策内容涉及展览配套设

施、展会扶持资金、公共服务、税收改革、展览人才培

育等，有效保障了展览业的健康、可持续发展。

《白皮书》称，广东的专业品牌展会蓬勃发展，

不仅有着广交会、中博会、高交会等大型综合展，同

时拥有广州国际照明、建筑电气技术展、中国（珠

海）国际打印耗材展等位列世界前列的专业展。

据不完全统计，广东从事展览的相关企业有

1500 多家，从业人员超过 5 万人，其中 80%以上为

民营企业。民营企业成为了众多品牌展会的组

织者，在广东展览业发展中扮演着重要角色。

《白皮书》同时指出，近年来粤港澳展览合作

全面深入，随着《穗港澳会展业合作协议》的深

化，越来越多的港澳展览企业与广东展览公司以

合资或参股的形式开展业务，提升了广东展览业

的国际化水平。 （光 南）

广交会展馆广交会展馆““低调低调””再扩建再扩建 配套设施同步升级配套设施同步升级

本报讯（记者 曲强奎）6 月 29 日，云集 20 多

位国家级歌唱家及澳港台歌手的大型庆祝晚会

“在希望的田野上”将于澳门上演。据悉，这也是

澳门今年庆祝回归十五周年的首个大型活动。

主办单位之一澳门新建业集团执行董事关

伟霖称，庆祝活动预算 1000 多万元澳门币。希望

藉 20 多位国家级歌唱家及澳港台歌手献唱，打造

一场份量十足的文艺晚会，共同歌唱祖国。

据了解，参与演出的有费玉清、蒋大为、莫华

伦、张燕、程琳、杨洋、庞龙、零点乐队、斯琴格日

勒、李丽芬、罗中旭、石头，以及容祖儿、Soler、泳

儿、洪卓立等。

澳门拉开庆祝回归十五周年
纪念活动序幕

杭州国际性会展数量少规模小

““在希望的田野上在希望的田野上””庆祝澳门回归十五庆祝澳门回归十五

周年文艺晚会新闻发布会周年文艺晚会新闻发布会


